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上海质监彻查“问题校服”
浦东教育纪检部门立案调查校服购销过程

学生奶遭遇曾雷同
!"""年，国务院将分步实施国家学生饮用奶

计划作为《中国儿童发展纲要》的一项重要工作，
并在上海、天津、沈阳等 #个城市进行试点。

当初，本市叫停学生奶时流行过一个专业术
语，叫“乳糖不耐症”，是指有的人在饮用了牛奶
后，会因为不能充分吸收和分解乳糖所引发肠鸣、
腹胀、恶心、腹痛、腹泻等症状。“乳糖不耐症”的个
体差异很大。其实，当初正是因为有一些学生出现
了此种生理症状，便有了各种“食物中毒”“毒牛
奶”的以讹传讹，最终导致课间奶的终结。

学生服曾风靡一时
回忆课间奶在本市的前车之鉴，不能不令人

对今日学生服的前景平添了几分猜想。因为，有关
校服的存废之争已经杂音渐起。

上世纪九十年代中期开始，本市教育部门

所属企业组织生产的健生牌校服，最高市场占
有份额高达九成以上。那时推出学生服制度还
有一个初衷，便是尽可能在学生中“同化”身份，
以防青少年在穿着上的攀比。但全市性的学生
服也不可避免地带来忽略了校际个性的问题。
“有特色学校却没有特色校服”，成为人们对学
生服千篇一律的诟病。此后，全市统一的学生服
渐渐淡出了人们的视线，由各校自行联系厂家
生产、自行订购发放的校服成为了主导。但由于
相应监管的缺位，以致时常会有各种问题校服
流入校园。

区域学生统一着装
纵观目前许多学校的一个普遍做法，校服似

乎已经沦为一种应景的“礼仪服”，一般只要求学
生在周一的升旗仪式或其他全校性集体活动时穿
着。遇到冷空气突袭，教育部门甚至还会专门下
发紧急通知，要求及时告知学生可不穿校服。此
次的所谓“毒校服”虽是极端个案，但却很可能“一
粒屎坏了一锅粥”，恰如当年课间奶的夭折。
上外松江外语学校校长朱学清说，应借鉴有

些国家的经验，将公办中小学的学生着装写入教
育法，并从面料、款式、质地等方面制定出学生服
的“国标”。此外，鉴于目前“一校一服”容易产生监
管无序的问题，不妨将公办学校的校服重新恢复
为学生服，即以区县为单位，同一个行政区域内的
学生穿着统一的服装，从而加大政府对学生服的
管理力度。

本报记者 王蔚

别让校服重蹈课间奶覆辙，教育界人士呼吁———
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正当本市的“校服门”事件成为公众关注
的热点时，记者也听到了来自坊间和专家的另
一种声音———教育界不妨反思一下多年来停
供课间奶的做法，别冲冠一怒因噎废食，让校
服也沦为下一个或被斩断的“课间奶”。

! ! ! 本报讯 上海市质量技术监督局昨天向浙江
省质量技术监督局发出协查函，要求对方协查绍
兴市的存在质量问题的学生演出服涉案面料问
题。这表明，针对上海欧霞时装有限公司产销情
况的依法调查正在深入之中。
昨天上午，上海市质量技术监督稽查总队、

上海市纤维检验所会同浦东新区质监部门，强制
封存了欧霞公司全部库存服装原料 !"批次 $%&

卷（欧霞公司库存所有成衣于前天被浦东新区质
监部门封存并抽样查验），待检验结果明确后一
并处理。

据了解，上海质监部门在去年 &&月的一次
抽查中，发现在一批次 #"件学生演出服中，有
两件存在黑色镶边面料含有可分解致癌芳香胺
染料的情况。上月在获取检测结果之后，质监部
门即封存了其余 '( 件演出服，并进行立案查
处。浦东新区质量技术监督局执法人员于 &月
!)日对欧霞公司进行现场调查，查明五三中学

去年 *月订购的 #" 套摇粒绒学生演出服采用
的黑色镶边面料，含有可分解致癌芳香胺染料。
这一面料出自于浙江省绍兴县欧林纺织品有限
公司。

经核查，浦东新区有 !# 所学校使用了欧
霞产校服。这些校服虽然与发现质量问题的学
生演出服同厂生产，但并非同批次、同款式。出
于慎重起见，有关部门封存后组织送检。截至
昨天上午 &&时，上海市纤维检验所已收到浦
东新区 !# 所学校送检的各类欧霞产校服 *%

批次，其中包括已经使用过的样品 #* 批次、新

样品 &&批次。市纤检所将按照《国家纺织产品
基本安全技术规范》等标准要求，对新样品主
要检测可分解致癌芳香胺染料、异味、甲醛、+,
值、耐摩擦色牢度、耐酸汗渍色牢度、耐碱汗渍
色牢度、耐水色牢度规定的 ( 个项目进行检
测。对已使用过的送检样品主要检测可致癌芳
香胺染料。
自 !"")年以来，上海质监部门连续多次抽

查欧霞公司学生服产品。!"")年抽查 $批次中
有 &批次“+,值”项目超标，质监部门即责令其
停产停销，在经过整改复查合格后方按国家有关

规定，允许其恢复生产销售。!"&"年抽查 !批
次，各项指标合格。!"&&年抽查 !批次中 -批次
“+,值”项目超标，质监部门又责令其进行了停
产整顿。!"&!年 *月抽查 !批次系“使用说明”
项目不合格，!"&!年 &&月批次抽查发现的存在
可分解致癌芳香胺染料的问题，正在调查处理
中。

又讯 浦东新区教育局纪检监察部门昨起调
查“问题校服”购销过程，表示一旦查实教育系统
公职人员、教职员工涉及违纪违规行为，将依照
相关规定予以严肃处理。

探
访
市
纤
维
检
验
所

问
题
校
服
送
检
过
程

! ! ! !本报讯（记者 薛慧
卿）昨天下午 $时，在位于
长乐路的上海市纤维检验
所接待大厅，来自东沟中
学的两位老师正将学校委
托一家缝纫服务社加工的
校服送检。
“目前送检的校服绝

大多数是欧霞公司生产的
校服，很多都是穿过的，”
市纤检所工程师告诉记
者———

! 送检服装如果是
穿过的，只能检测“禁用偶
氮染料”一项，因为其性能
指标不会因为穿着使用而
改变；

! 如果是全新的校
服，则将按国家强制标准
进行全套检测。

接待大厅的报价单显示，校服全套项
目检测费用在 &&""元到 &!""元。纤检所
工作人员坦言，学校主动送检校服的情况
以前极少见。


